

Arbeitsmaterial für die Verfassungsviertelstunde

**Grundlage: Der Film
„Das Tagebuch der Anne Frank“ (2016)**

1. Menschenwürde und Diskriminierung

Fragestellung: Wie wird im Film die Verletzung der Menschenwürde durch Diskriminierung dargestellt? Welche Parallelen gibt es zu heutigen Formen der Ausgrenzung?

Mögliche Antworten:

- Anne und ihre Familie erleben Ausgrenzung durch antisemitische Gesetze und gesellschaftliche Ablehnung.
- Heute existieren Diskriminierungen aufgrund von Herkunft, Religion oder anderen Merkmalen.
- Bewusstsein und aktive Zivilcourage sind notwendig, um solchen Tendenzen entgegenzuwirken.

Verknüpfung zur Bayerischen Verfassung:

- Art. 1: Bayern ist ein Freistaat.
 - Art. 118: Jeder hat das Recht, seine Meinung frei zu äußern.
-

2. Zivilcourage und Verantwortung

Fragestellung: Welche Personen im Film zeigen Zivilcourage? Wie können wir heute Verantwortung übernehmen und gegen Unrecht eintreten?

Mögliche Antworten:

- Miep Gies und andere Helfer riskieren ihr Leben, um die Familie Frank zu unterstützen.
- Heute können wir durch Engagement in der Gesellschaft und das Eintreten für Schwächere Verantwortung übernehmen.

Verknüpfung zur Bayerischen Verfassung:

- Art. 3: Bayern ist ein Rechts-, Kultur- und Sozialstaat.
- Art. 138: Der Staat fördert das Ehrenamt.

3. Identität und Gruppenzugehörigkeit

Fragestellung: Wie beeinflusst die Zugehörigkeit zu Gruppen die Identität der Figuren im Film? Welche Rolle spielen Familie, Freunde und Gesellschaft dabei?

Mögliche Antworten:

- Anne entwickelt ihre Identität im Spannungsfeld zwischen familiären Erwartungen und gesellschaftlichen Normen.
- Freundschaften und gesellschaftliche Zugehörigkeit prägen das Selbstbild und die Entscheidungen der Figuren.

Verknüpfung zur Bayerischen Verfassung:

- Art. 124: Die Familie steht unter dem besonderen Schutz des Staates.
 - Art. 129: Jeder hat das Recht auf Bildung und Erziehung.
-

4. Frieden und Freiheit

Fragestellung: Welche Bedeutung haben Frieden und Freiheit im Film? Wie können wir heute zu ihrem Erhalt beitragen?

Mögliche Antworten:

- Der Film zeigt, wie die Freiheit der Familie Frank durch das NS-Regime eingeschränkt wird.
- Heute können wir durch demokratisches Engagement und den Schutz von Menschenrechten Frieden und Freiheit fördern.

Verknüpfung zur Bayerischen Verfassung:

- Präambel: Verpflichtung zu Frieden und Menschlichkeit.
 - Art. 1: Bayern ist ein Freistaat.
-

5. Historisches Bewusstsein und Erinnerungskultur

Fragestellung: Warum ist es wichtig, sich an die Zeit des Nationalsozialismus zu erinnern? Wie trägt der Film dazu bei?

Mögliche Antworten:

- Die Erinnerung an die Verbrechen des Nationalsozialismus dient als Mahnung für die Gegenwart.
- Der Film vermittelt die Geschichte der Familie Frank und fördert das Verständnis für die Bedeutung von Menschenrechten.

Verknüpfung zur Bayerischen Verfassung:

- Art. 131: Die Schule soll die Schüler zur Achtung vor der Würde des Menschen erziehen.
- Art. 135: Der Staat fördert die Kultur und das Geschichtsbewusstsein.